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姬宇阳

■ 棋从断处生

足协“重建”
是时候了

推倒重来！这气话喊了多
年，是人们对中国足协愤怒拍
案的最直接表达。

要说当今“足协人士”的心

理素质过硬，那还真不是随便夸
的。负面消息都“火烧上房”了，上
周还在苏州召开第十一届执委会
第八次会议，且气宇轩昂地高呼

“增强使命感、责任感、紧迫感……
卧薪尝胆、真抓实干，打好中国足
球翻身仗”。当然了，最后也做出
决定“免去刘奕的中国足协秘书
长职务”。

《醒世恒言》有句话：“屋漏更
遭连夜雨，船迟又遇打头风。”这话
形容当今的中国足球界再恰当不
过了。无论是广东省运会青少年
打假球，中超、中甲职业联赛多支
俱乐部欠薪，国家队前任主教练被
带走……都把跌到历史最低点的
中国足协逼到“推倒重来”的悬崖
边，说得好听一点叫“重建”吧。

我奶奶有句口头禅：“老太太

过年，一年不如一年。”这话用在
中国足协的身上一点都不玄乎。
实在想不通，国家体育大势总体
发展已经今非昔比，但足球怎么
却悲惨成这般模样。都到了回家
过年的时候了，两秘书长又被抓
了。

自 1992 年红山口足球改革
会议以来，从王俊生、阎世铎、谢
亚龙、南勇，到韦迪、张剑、杜兆
才、陈戌源，能想到的“招儿”都想
了，能刺激的政策也都用了，能选
的人也凑合上岗了，但江河日下
的现实总是不管不顾大踏步倒
退。

毛主席在《新民主主义论》中
有句经典语录：“不破不立，不塞
不流，不止不行，它们之间的斗争
是生死斗争。”

不破不立！理当是中国足
球当今该考虑的事情了。

2023 年上半年中国足球没
什么大赛，女足世界杯、男足亚
洲杯、杭州亚运会、巴黎奥运会
预选赛都应该在下半年举办。
中国足协也别头疼医头，脚疼医
脚地喊那些“进一步加强男、女
足各级国家队建设，加快构建足
球青少年体系，构建中国特色职
业足球发展模式……”之类的不
痛不痒口号了。

真正完成“对标2035年建成
体育强国目标”，中国足球体系
的“重建”，说得通俗一点可以

“推倒重来”。就是毛主席在七
届二中全会说的：“我们不但善
于破坏一个旧世界，我们还将善
于建设一个新世界。”
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刘耿

上周末，著名围棋铁嘴曹志
林先生不幸去世。消息传来，我
和几个老同事禁不住回想起不
少当年与曹老师共同合作的往
事，不胜唏嘘……

记得有一年中日围棋擂台
赛的某一场对局在上海锦江饭
店进行。比赛在上午10点就开
始了，我们的现场直播则是从下
午2点开始。

下午1点，距离直播开始还
有一个小时，认真的曹老师就找
到我和导演傅晓一起沟通。

曹老师：小娄啊，今朝侬主
持啊？好啊好啊………侬师父
帮侬讲过了吗？我讲棋是交关
年数了，但是蹲了电视廊厢讲还
趟数勿多。等一歇直播开始我
哪能介出场？是等侬介绍好以
后我再出来？还是阿拉两个人
一道出来？

我：曹老师，按照阿拉额直
播流程，等一歇2点钟我会得先
立勒台廊厢讲开场白：大家好，
今天是啥比赛，啥人对啥人。接
下去我会得邀请侬出场，可能还
会得问侬一两只问题，简单来西
啊。然后整只舞台就侪交拨侬
了……

曹老师：噢噢，简单就好，简
单就好。我就是怕我额普通闲
话勿过关，平常讲讲覅紧，上电
视啊会得有观众有意见？

我笑了：曹老师啊，观众主
要就是听侬讲棋呀，又勿是听侬
普通话朗诵咯……侬放心，只要
侬像平常辰光一样讲了开心，观
众会得比侬还要开心……

我因为小时候学过围棋，师
父和曹老师又是上海队的队友，
所以对曹老师讲棋的冲击力、感
染力充满信心。

果不其然，直播结束后导演
傅晓一把拉住曹老师：哦哟，娄
啊，侬搿位爷叔哪能介会得讲哦
啦？结棍结棍！伊当中讲到“一
走、一走、一走，黑棋上面一扳，
中间一断，底下一打，白棋昏过
去了”，阿拉转播车廊笑得来翻
过来了……我直接一口水喷了
切割台廊厢……

我大笑：哈哈哈，是呃呀！
我小辰光就听伊讲棋，一直就
是迭种风格……迭位爷叔讲棋
讲得来像说书一样！伊勿管
呃，哪能噱头哪能来，观众反应
越大，伊越是起劲……灵了勿
得了……

以下是微博网友@摇滚老
青年的留言：我小时候一直看他
讲围棋，虽然我根本不懂围棋。
但是曹老师讲解激情四射。特
别喜欢一边听一边做功课……

怀念曹志林老师，怀念他的
精彩讲解，怀念他的经典语录，
怀念他曾陪伴我们成长。

怀念曹志林先生

辞旧迎新之际，中国足球却
再次曝出重磅新闻。中央纪委国
家监委驻国家体育总局纪检监察
组昨天发布官方消息，中国足球
协会第十一届执委会成员、原秘
书长刘奕涉嫌严重违法，目前正
接受中央纪委国家监委驻国家体
育总局纪检监察组和湖北省监委
监察调查；中国足球协会常务副
秘书长兼国家队管理部部长陈永
亮涉嫌严重违纪违法，目前正接
受中央纪委国家监委驻国家体育
总局纪检监察组和湖北省监委审
查调查。

虎年的中国足球，以大年初
一中国男足1比3输给越南开始，
以腊月二十八中国足球协会原秘
书长涉嫌违法、常务副秘书长兼
国管部部长涉嫌严重违纪违法正
接受纪检监察机关调查收尾……

这一头一尾，真让人不知道
说什么好。

其实不光是一头一尾，这一
年中国足球，过得真让人觉得不
堪回首。这一年的中间，还穿插
着原国足主帅李铁被查的官方发
布。中国足球的形象，再一次到
达了谷底。

当然了，这是不是谷底，我们
还无法有一个明确的答案。未来
一年，如果你不做正确的事，如果
你不按照规律做事，那么情况依
然会变得更差。

和10年前中国足球“反赌扫
黑”最大不同还在于，10年前的中
国足球可能还有一些家底，可以
供你去挥霍。但是如今的中国足
球，从很多方面来说都已经欠了
很多的债，可以供你浪费和挥霍
的家底，已经所剩无几。

在这个辞旧迎新之际，发自
内心地希望，兔年的中国足球，可
以真正地变得更好。

虎年的
中国足球

从边缘到支柱
中国电竞崛起

中国音数协近日公布2022
年中国电子竞技产业收入为
1445.03 亿元。中国市场贡献
了全球电竞赛事市场收益的约
三分之一。

自2003年国家体育总局将
电子竞技纳入成为第99项运动，
已经过去了近20年，电子竞技逐
步摆脱新兴的概念，从小众文化

娱乐到成为全亚洲热捧的体育项
目，从年轻社区的社交方式到对公
共语境和文化壁垒的全面突破，从
单纯的情绪表达到日趋成熟的商
业生态。中国电竞轻舟已过万重
山，在科学研究、装备制造、运动培
训、明星经纪、IP开发等方面均完
成了从概念到落地的过程。

2018年，电子竞技进入雅加达
亚运会表演赛之后，社会对电竞产
业发展的认可度总体呈现显著上
升趋势。2020年以来，新冠肺炎疫
情抑制了部分电竞商业市场的增
长，但也刺激了宅经济发展，吸引
了新的电竞观众。2022年，中国电
竞用户规模达到4.5亿。

根据腾讯调研数据，在职业
赛事关注上，电竞赛仅排在“国
球”乒乓球赛之后，位列第二，非
电竞人群也能明显感受到电竞文
化的渗透，在基于社交网络的沟
通中，电竞自有语言体系正在迅
速扩张并影响至越来越多的人
群，“YYDS”（永远的神）和“破

防”即是电竞梗。
数字化转型大背景下，全国

各地政府聚焦新兴产业发展，致
力于为城市发展找到创新驱动
力，疫情加速了这一转型进程。
尤其疫情以来，电竞政策数量显
著增长。2022年，广州、重庆、武
汉等多地“十四五”发展规划均提
及电竞产业。电竞在跨界融合方
面表现出强大的生命力，对科技、
旅游、文化创意等多方联动发展
具有极大促进作用，成为各地政
府发展数字经济的重要抓手。

2023 年，对于中国市场来说
将是电竞大年。职业联赛继续火
热的同时，今年 9 月即将举行的
杭州亚运会也将电竞列为正式竞
赛项目。借由亚运会的筹备，中
国电子竞技正在持续进行一场关
于规范化的深刻迭代，从一个基
于竞赛表演的文化体育产业升级
成为拥有更复合社会价值的产
业。这可能是体育产业给我们的
少有的历史性创富机遇。

回眸虎年

●虎年已逝，免年即将来
临。在虎年的 2022 年里，世界
与神州发生了多少让世人铭记
的体育赛事？出现了多少让后
人仰望的体育明星？

2022年2月，北京冬奥会、
冬残奥会成功举办，全球观众
超过了20亿，收视率创冬奥会、
冬残奥会的历史新高。北京成
为第一座既举办过夏季奥运
会，又举办了冬季奥运会的城
市。

2022年11月，卡塔尔成功
举办了第22届世界杯，这是一
届首次在北半球冬季开打的世
界杯。阿根廷队夺得了卡塔尔
世界杯冠军，梅西加冕为世界
第三代球王。这是更强。

在挑战人类的极限方面，
肯尼亚运动员基普乔格创造出

了马拉松新的世界纪录：1 小时
59分40秒。这位飞毛腿在“挑战
159”中获得了成功。这是更快。

年仅 22 岁的瑞典运动员杜
普兰蒂斯三破男子撑杆跳高世界
纪录，新的世界纪录为 6.21 米。
这是更高。

●被评选为 2022 国际十大
大体育新闻的还有：尘封13年的
男子100米自由泳世界纪录被波
波维奇打破；网球巨星德约科维
奇斩获他的职业生涯第1000胜；
皇家马德里第14次捧杯欧冠、本
泽马荣膺金球奖；奥沙利文第七
次夺得斯诺克世锦赛冠军；美国
女飞鱼莱德基成为首位800米自
由泳五连冠的游泳运动员；网球
名将费德勒、小威廉姆斯宣布退
役。新陈代谢，在所难免。

●在神州，中国体操男子团

体夺得世锦赛金牌。中国乒乓队
包揽第五十六届世乒赛男女团体
冠军。王嘉男夺取田径世锦赛男
子跳远金牌，成为中国首位男子
跳远世界冠军。中国男女泳将在
世锦赛中斩获 18 金并列金牌榜
首位。中国女篮在女篮世界杯中
力克诸强获得亚军。中国女足时
隔 16 年再夺亚洲杯冠军。中超
联赛升班马武汉三镇夺下冠军、
成为顶级联赛的新冠军。“八冠
王”广州队降级跌入中甲，这是金
元足球时代结束的一个标记吧。
阿拉上海的两支球队申花与海港
继续碌碌无为、颗粒无收。

虎年是体育大年，故事真不
少。兔年为体育小年。但是亚运
会近在眼前，中国体育人是轻松
不得的啊。佳节一过，开工操练！

■ 一晨不染


